


Cumplimiento de necesidades                 
de mantenimiento de escala local
Arbolado 
Nuestro municipio cuenta 
con un importante número 
de árboles que conforman 
su ornato público. Son 28.163 
los ejemplares de las más 
variadas especies implantados 
en las calles y avenidas de los 
barrios de nuestro territorio.

En julio de 2010 se instala y 
comienza a trabajar el tercer 
nivel de gobierno. En 2011 
sobre un total de 900 recla-
mos fijados como meta de 
ejecución se atendieron 848, 
lo que significó la solución del 
94% del trabajo solicitado.
De esta forma se atendieron 
1241 ejemplares. Durante 2012, 
sobre una meta de inter-
vención en 890 reclamos, se 
cumplió con 838 (94%) lo que 
implicó el tratamiento de 1744 
ejemplares. Hasta agosto de 
2013, se llevan ejecutados 863 
reclamos, atendiendo a 1604 
árboles.

El característico color verde de 
las calles de nuestro municipio  
se debe en mayor medida a la 
importante cantidad de ejem-
plares. Los ingresos de solicitu-
des de trabajos en el arbolado 
público son proporcionales a 
esta realidad. En el período 
2011-2012 se registraron 2324 
pedidos de los vecinos para la 
intervención en el arbolado. 
De esa cifra, 924 corresponden 
a la Zona 12 y 1400 a la Zona 13.

Durante el último año de ges-
tión, las cuadrillas de poda de 
nuestro municipio y las empre-
sas contratadas intervinieron 
un total de 1744 ejemplares. 
Al momento de rendir cuentas 
en el Cabildo Abierto 2013, 
se llevaban ejecutados en el 
presupuesto de arbolado 
$ 5.205.358 y estaba en ejecu-

ción un monto de $ 1.827.000. 
Las tareas que implican las 
intervenciones en el arbolado 
del ornato público correspon-
den a podas, corte de raíces y 
zanjeos con y sin reparación 
de vereda, talas y extracciones. 

Espacios públicos 
Durante los tres años de 
gestión, nuestro municipio 
se planteó como objetivo 
primario la recuperación y el 
embellecimiento de los espa-
cios públicos, considerando 
que son vitales para la mejora 
en la convivencia ciudadana 
por ser lugares de encuentro y 
disfrute colectivo.

Desde la asunción del tercer 
nivel de gobierno, en el terri-
torio de nuestro municipio se 
han recuperado 25 espacios 
públicos para el disfrute de 
vecinos y vecinas, fomen-
tando su participación para 
que se apoderen del espacio 
y esto genere conciencia de 
pertenencia sobre el lugar por 
parte de sus habitantes. Las 
tareas que se desarrollaron 
para posibilitar la recupera-
ción de estos espacios fueron 
realizadas por cooperativas, 
las cuales trabajaron en 12 de 
ellos. Los 13 restantes fueron 
recuperados por las cuadrillas 

del municipio y los centros 
comunales zonales 12 y 13.

Limpieza 
Desde el gobierno local se ha 
planteado como eje central el 
concepto de integralidad como 
factor fundamental para con-
tribuir a la limpieza de nuestro 
municipio. Como prueba 
bastan algunos ejemplos. 
Basurales erradicados: Monte 
de la Francesa, Bell esq. 
María Orticochea y Santos esq. 
Coronel Raíz. Por muchos años 
se realizaron intensos trabajos 
procurando la eliminación de 
estos basurales, lo que sólo dio 
frutos cuando se articuló entre 
los actores intervinientes: los 
vecinos, CCZ, Región Oeste 
de la División Limpieza de la 
Intendencia de Montevideo 
(IM) y el municipio. 

Sin lugar a dudas queda mu-
cho por delante pero enten-
demos que es muy importante 
la concreción de Planes de 
Recolección Selectiva en los 
complejos 26 de Octubre y 
Millán y Lecocq; utilización 
de las barredoras mecánicas 
para mantener limpias las 
calles de nuestro territorio y 
la colocación de contenedores 
en Peñarol y Sayago, a los que 
debemos agregar los puestos 
a principios de setiembre de 
2013 en la zona de Villa Colón, 
en un área delimitada por 
las calles Guanahany, Líster, 
Veraguas y Montalvo.

Vialidad 
En nuestro municipio se tra-
baja con un Equipo de Gestión 
Vial integrado por concejales 
vecinales y municipales, veci-
nos y técnicos de los servicios 
que se reúne semanalmente 
y gestiona colectivamente la 
temática, fijando prioridades 
sobre lo que se hace y se hará. 
Se destacaron las obras que 
viene realizando la IM en el 
territorio de nuestro munici-
pio, potenciando lo productivo, 
lo económico, lo turístico, lo 
cultural y lo social.

LA VIALIDAD COMO SOPORTE 
PARA LA SEGURIDAD CIUDADA-
NA Y LA CONVIVENCIA SOCIAL. 

Obras que mejoran la calidad 
de vida de los habitantes del 
territorio:

• Mejorar la caminería barrio 
adentro.

• Desmalezar, limpiar y pro-
fundizar cunetas.

• Promover la sustitución a 
cordón-cuneta en un perfil 
urbano.

• Construir sendas peatonales 
y caminería en espacios 
verdes.

• Brindar transitabilidad a 
distintos barrios.

• Acondicionar predios aban-
donados.

• Colaborar con diversas 
organizaciones sociales, 
policlínicas, Hospital de Ojos 
José Martí y Hospital Gusta-
vo Saint Bois, organizacio-
nes de jubilados, escuelas y 
liceos.

LA VIALIDAD COMO VÍA DE 
COMUNICACIÓN, POTENCIANDO 
EL TRABAJO Y LA RIQUEZA DE LA 
ZONA.

Con el apoyo de las cuadrillas 
del municipio y del CCZ 12, la 
caminería rural y las vías de 
penetración al área productiva 
son mantenidas por la IM y 
el Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas. Así, el traslado 
de la producción hortifrutícola 
para su comercialización se 
produce en forma satisfactoria, 
en un municipio con la mitad 
de su territorio en el área rural.
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UN MUNICIPIO EN OBRAS

• Tenemos en ejecución 
contratos de obras en hor-
migón, asfalto, pavimento 
económico, cordón cuneta y 
cuneteado.

• Contratamos maquinaria vial 
por diversas modalidades.

• Compra de una retroexca-
vadora de gran porte que se 
suma a la microcargadora 
(Bobcat) más pequeña, 
propiedad de nuestro muni-
cipio.

• Las cuadrillas de trabajado-
res del municipio coordinan 
sus trabajos con las de los 
CCZ para dar solución a 
diversas demandas de los 
vecinos.

Es de destacar que la priori-
zación de los trabajos se con-
formó de acuerdo a listas que 
tenían armadas las comisiones 
de Obras de los concejos veci-
nales zonales de ambas zonas 
del municipio.

Alumbrado
La seguridad de nuestros 
vecinos es una parte esencial 
en su calidad de vida. Un terri-
torio con un servicio eficaz y 
eficiente de alumbrado público 
es parte del trabajo de nuestro 
municipio. En él, hay 9964 lu-
minarias, 6664 de ellas son de 
mercurio y 3300 de sodio. En el 
período 2010-2011 se procedió 
al recambio de 320 lámparas y 
38.272 metros de cable.

Durante 2012 fueron ingresa-
dos un total de 3088 reclamos 
de alumbrado, correspon-
diendo 1352 al CCZ 12 y 1736 al 
CCZ 13. De éstos, 3016 fueron 
solucionados en un plazo de 
48-72 horas, significando que 
se respondió al 97,8% de los 
reclamos recibidos. El 2,2% de 
incumplimiento está relacio-
nado con hurtos de líneas sub-
terráneas, espacios públicos y 
obras nuevas. Es importante 
señalar que en 2012 se realizó 
la reposición de 36.100 metros 
de cable hurtado, correspon-
diendo 14.800 metros al CCZ 12 
y 21.300 metros al CCZ 13. En 
ambas zonas se recambiaron 
3281 lámparas.

Articulación                          
interinstitucional 
Nuestro municipio ha puesto 
gran énfasis en trabajar de for-
ma coordinada con los distin-
tos actores que operan en su 
territorio: organismos públicos, 
instituciones privadas, vecinas 
y vecinos. Un ejemplo de ello 
es la articulación que se ha 
llevado a cabo en la Mesa 
Interinstitucional, coordinada 
desde la Región Oeste del 
Ministerio de Desarrollo Social 
que ha facilitado un abordaje 
más efectivo y eficiente de las 
políticas sociales.

Participación ciudadana
En la misma política de 
coordinación institucional, 
y dentro de sus objetivos 
fundamentales, se trabajó 
también en forma conjunta 
con todos los agentes locales 
para la promoción de espacios 
de participación y ejercicio de 
la ciudadanía. Uno de los me-
jores ejemplos es el desarrollo 
del primer Cabildo de Niños, 
Niñas y Adolescentes (NNA) 
que también ha sido una 
instancia en la que los más 
jóvenes tuvieron oportunidad 
de debatir sobre diversas 
problemáticas de actualidad, 
enmarcadas en lo zonal.

De esta instancia surgieron 
propuestas tales como la lim-
pieza de un basural endémico 
en la zona de Peñarol Viejo, 
propuesto por alumnos de la 
Escuela 154; la construcción 
de una cancha multipropósi-
to en la plaza 19 de Abril; la 
realización de patios de juegos 
con cancha de fútbol en las 
escuelas 124 de Melilla y 270 
de Verdisol. A esto se le suma 
una plaza en la intersección de 
Calleros y Tambores propuesta 

Desde el gobierno local se con-
tinúa haciendo un fuerte énfa-
sis para que nuestro municipio 
sea un lugar para vivir. 

Comunicación                          
a la comunidad 
La dimensión comunicativa 
no es ajena al tercer nivel 
de gobierno. El hacer es tan 
importante como escuchar a 
los vecinos y crear espacios de 
articulación donde se puedan 
intercambiar opiniones, escu-
char propuestas y consultas. 
Desde el comienzo de la 
gestión de los municipios, en 
nuestro territorio se creó una 
Unidad de Comunicación que 
hasta el momento ha realizado 
once ediciones de la publica-
ción institucional, totalizando 
110 mil ejemplares que son 
distribuidos en cerca de 300 
puntos de todo el territorio y 
que puede ser leída on line 
desde Scribd, red social donde 
se tienen aproximadamente 
500 lecturas mensuales.  Con la 
publicación institucional esta-
mos presentes en Presidencia 
de la República, el Parlamento, 
la Junta Departamental de 
Montevideo y en todas las 
intendencias del país a través 
del Congreso de Intendentes.

Apoyo a programas ciudadanos

por alumnos de la Escuela 122 
y un espacio polideportivo en 
Poncini y Aubriot. En este mar-
co se realizó la construcción de 
rampas en las inmediaciones 
de la Escuela 200 Dr. Ricardo 
Caritat, ubicada en Ernesto 
Herrera 802. A ella asisten 
chicos con distintas disca-
pacidades, que solicitaban 
accesibilidad universal a pla-
zas y, en particular, al rincón 
infantil con juegos saludables 
e inclusivos que próximamen-
te se ubicará en el parque que 
circunda la sede municipal 
(Prado Chico).

Los trabajos implicaron la 
reparación de veredas sobre la 
calle Ernesto Herrera, desde la 
Escuela 200 hasta Av. Millán; 
Hopa Hopa, desde Ernesto 
Herrera hasta Cno. Castro y 
en Av. Millán desde Ernesto 
Herrera hasta Clemenceau. 
También la construcción de 
rampas en distintas esquinas, 
dos en Ernesto Herrera y Hopa 
Hopa, dos en Hopa Hopa y 
Cno. Castro y dos en Av. Millán 
y Ernesto Herrera. Además se 
realizó la reparación de dos 
rampas ubicadas en Av. Millán 
y Clemenceau y la pavimenta-
ción de la plaza sobre la calle 
María Orticochea. 
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Obras destacadas
reuniones a vecinos e institucio-
nes de la zona. En agosto de ese 
año se realizó una exposición 
donde estuvieron presentes 
Ana Olivera y Ricardo Ehrlich, 
intendenta de Montevideo y 
ministro de Educación y Cultura 
respectivamente. En la misma 
el arquitecto Juan Urruzola, di-
rector de Planificación de la IM, 
mostró planos e imágenes de la 
idea que el gobierno departa-
mental tenía para el predio.

El proyecto divide el terreno en 
área de una de las cuáles estaría 
destinada a la construcción de 
cooperativas de viviendas, otra 
para los realojos de asenta-
mientos cercanos y una tercera  
incluiría servicios educativos 
(liceo de Ciclo Básico), biblio-
tecas, gimnasio, piscina, pista 
de atletismo y un teatro al aire 
libre. Así, se compaginan la 
posición de la IM y la de los 
vecinos compatibilizando los 
realojos y las cooperativas de 
viviendas con la construcción 

Centro Cívico Metropolitano 
Enrique Erro

Sus antecedentes se remontan 
al período anterior de gobierno 
cuando se firmó un convenio 
entre el MTOP y la IM, en donde 
la secretaría de Estado cedía el 
terreno ubicado en Av. Garzón 
y Cno. Colman para la construc-
ción de la Terminal Multimodal 
de Colón. En este punto, la Junta 
Local de la Zona 12, en la cual 
actuaban los actuales concejales 
municipales Carlos Borges y 
Daniel Abreu como presidente 
y secretario respectivamente, 
insistió ante las autoridades 
nacionales y departamentales, 
para que el local conocido como 
la Casona de Vialidad pasara a 
ser gestionado por los órganos 
de la zona.

Con el Dr. Ricardo Ehrlich, fun-
giendo como intendente de la 
capital, se acordó lo solicitado y 
que las llaves quedaran en cus-
todia de las autoridades locales 

una vez finalizadas las obras de 
la Terminal y del Corredor de Av. 
Garzón.

Cuando nuestro municipio 
recibió el inmueble se abocó a 
trabajar sobre el proyecto del 
Centro Cívico Metropolitano 
Enrique Erro que estuvo a cargo 
del Área de Arquitectura del 
CCZ 12 y del municipio. Este 
espacio conjugará la labor de 
diversos actores: los municipios 
de La Paz y de Las Piedras, la 
Comisión Especial Permanente 
de Patrimonio de Colón - Villa 
Colón y el Concejo Vecinal Zonal 
12. Además estarán presentes  
las áreas de  Vialidad, Turismo, 
Cultura, Inspección General y 
una oficina administrativa de 
nuestro municipio.

 

Espacio Colón - Villa Colón

En las cercanías del arroyo 
Pantanoso, sobre Av. Lezica y al 
costado del castillo de Idiarte 
Borda, se encuentra un terreno 
de 6,5 hectáreas, por largo tiem-
po abandonado y para el cual se 
planificaron muchos destinos. 
Con el correr del tiempo los 
terrenos pasaron a ser propie-
dad de la IM, la cual los destinó 
para realojos planificados de 
asentamientos y la construcción 
de cooperativas de viviendas. 
Luego de las elecciones departa-
mentales y municipales de 2010, 
las nuevas autoridades comen-
zaron a recibir reclamos de los 
vecinos para la construcción de 
un complejo deportivo, cultural 
y educativo ante lo cual nuestro 
alcalde, Gastón Silva, adoptó 
una posición constructiva entre 
la postura de la IM y los vecinos.

En el correr del año 2011 el 
proyecto Espacio Colón - Villa 
Colón fue presentado en varias 

de infraestructura educativa, 
deportiva y cultural.

La IM, nuestro municipio y los 
vecinos participan de una idea 
que mejora las actuales condi-
ciones de un predio baldío, inuti-
lizado desde hace años y para el 
cual, por primera vez, existe un 
proyecto sobre bases reales que 
contempla todas las necesidades 
para la zona norte de nuestro 
territorio y será un espacio 
singular, democrático e inclusivo 
para bien de la población de 
todas las edades. En agosto de 
2013, nuestro alcalde anunció 
que el municipio destinará un 
millón de dólares para el diseño 
y construcción del equipamiento 
deportivo y recreativo. Con esto, 
el Espacio Colón - Villa Colón se 
transforma de un proyecto en 
papel, a una luz en el horizonte y 
se convierte en una de las obras 
municipales más importantes 
del quinquenio.

Se gestionan herramientas de 
comunicación como la página 
web, la cual tiene más de 100 
mil visitas desde su puesta on 
line.  Se cuenta con perfiles 
en redes sociales donde se 
está presente en Facebook con 
actualizaciones diarias y 4000 
contactos activos, Twitter y 
YouTube. Se tiene un boletín 
digital semanal que llega a 
3000 contactos y las redes se 
amplían cada vez más.  

Se realiza la producción de 
mensajes y material de difu-
sión para actividades organi-
zadas en los CCZ del municipio 
y las comisiones temáticas de 

los CVZ. Se hace la cobertura 
de eventos y producciones 
fotográficas de lugares y situa-
ciones singulares de nuestro 
territorio. Desde nuestra 
Unidad se da apoyo a otros 
municipios en la diagramación 
de material gráfico, además 
de hacer el maquetado de la 
publicación “La Voz de la Zona 
13”, órgano de prensa del CVZ 
correspondiente.
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